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RECURSOS PARA A CODERN 
O Governo Federal prevê gas-
tar R$ 458,7 milhões com em-
presas estatais não depen-
dentes do Tesouro em 2024. 
Entre as beneficiadas está 
a Companhia Docas do Rio 
Grande do Norte (Codern), 
que deve receber R$ 8,5 mi-
lhões. Além disso,  serão R$ 
237,5 milhões para a capita-
lização da Portos Rio, antiga 
Companhia Docas do Rio de 
Janeiro (CDRJ), R$ 212,7 mi-
lhões para a Companhia Do-
cas do Pará (CDP).

LEILÃO
Os Correios do Rio Grande 
do Norte disponibilizam 
383 bens móveis, consi-
derados inservíveis às ati-
vidades da estatal, para 
venda na modalidade dis-
pensa de licitação. Os itens 
foram agrupados em qua-
tro lotes, que englobam 
equipamentos de infor-
mática, eletrônicos e bens 
diversos, refrigeração e 
raio-x, e elevador social. Os 
interessados poderão en-
viar suas propostas e con-
ferir os objetos de forma 
presencial, na unidade dos 
Correios localizada na Rua 
Lauro Medeiros, em Lagoa 
Nova, até o próximo dia 15.

ENERGIA
O consumo nacional de 
energia elétrica foi de 
41.942 GWh em julho de 
2023, alta de 1,7% em com-
paração com mesmo mês 
de 2022, oitavo mês con-
secutivo de crescimento. 
Novamente a classe resi-
dencial (+4,7%) puxou a 
alta, seguida pela classe 
comercial (+1,9%), enquan-
to o consumo industrial 
(-0,7%) retraiu.

ENERGIA II
A fabricante alemã de aerogeradores Nor-
dex prevê ultrapassar, em 2023, a marca 
dos 1 mil equipamentos  instalados no 
Brasil. O grupo assinou novo contrato para 
o fornecimento de 34 aerogeradores que 
serão instalados no Rio Grande do Norte.

EDUCAÇÃO
O Ministério da Educação publicou, nesta 
segunda-feira (11), uma portaria no Diário 
Oficial que libera R$ 95.226.251,05 para 
novas matrículas em turmas de educação 
infantil, em 221 municípios. O recurso do 
Fundo de Manutenção e Desenvolvimen-
to da Educação Básica e de Valorização 
dos Profissionais da Educação (Fundeb) é 
destinado às creches e escolas públicas, 
ou instituições sem fins lucrativos conve-
niadas com o poder público. O Rio Grande 
do Norte é um dos estados com municí-
pios beneficiados com os recursos.

CHUVAS
O Rio Grande do Norte choveu 34,80% 
acima da média da esperada, no mês de 
agosto de 2023. Três das quatro mesor-
regiões do RN registraram chuvas acima 
do esperado, sendo as Regiões Central 
Potiguar e Agreste Potiguar as mais chu-
vosas, com acumulados 122,10% e 95,4% 
acima do esperado respectivamente. Esta 
é a análise do Sistema de Monitoramento 
da Empresa de Pesquisa Agropecuária do 
Rio Grande do Norte (Emparn).

PROCURADORIA GERAL 
DO ESTADO DEFINE 
EMPRESA RESPONSÁVEL 
PELO CONCURSO 

Hermano Moraes 
passará por cirurgia

A Procuradoria Geral 
do Estado do Rio Grande 
do Norte definiu a banca 
organizadora do concurso 
público do órgão. O procu-
rador-geral, Antenor Rober-
to, anunciou a assinatura do 
contrato com a banca Ce-
braspe. A expectativa é que 
o edital seja publicado nos 
próximos meses.

Atualmente, os procu-
radores do Estado recebem 
salários que variam entre R$ 
32 mil e R$ 35,4 mil, depen-
dendo do tempo de carreira. 
O regulamento prevê vagas 
para procurador e estabele-
ce as regras e critérios para 
o concurso, embora ainda 
não tenha definido o número 
exato de vagas a serem ofer-
tadas.

“Assinei o contrato cele-
brado com o Centro Brasi-
leiro de Pesquisa em Avalia-
ção e Seleção e de Promoção 
de eventos - CEBRASPE, 
que organizará todas as fa-
ses do concurso público 
para procurador do estado 
do RN. Ainda em setembro, 
a equipe técnica do Cebras-
pe vem à Natal para que, 

juntamente com a comissão 
organizadora do concurso, 
estabeleça o cronograma e 
demais passos do certame”, 
disse o procurador-geral do 
Estado, Antenor Roberto.

Em março, uma decisão 
judicial determina a realiza-
ção do novo concurso PGE. 
O juiz Artur Cortez Boni-
fácio, na Segunda Vara da 
Fazenda da Capital, reco-
nheceu a necessidade de um  
novo certame para o cargo 
de procurador. À épova, a 
justiça também estipulou 
que, após a homologação do 
concurso, os aprovados de-
verão ser nomeados em um 
prazo de 30 dias, contados 
a partir da comprovação da 
existência de cargos vagos.

Embora o número exato 
de vagas ainda não tenha sido 
divulgado, o quadro de Pro-
curadores do Estado no Rio 
Grande do Norte é composto 
por 70 cargos, mas apenas 55 
membros estão em ativida-
de, com 18 deles em abono 
de permanência e aptos para 
aposentadoria a qualquer 
momento, de acordo com da-
dos de fevereiro de 2023.

O deputado estadual Her-
mano Morais (PV) vai pas-
sar por novo procedimento 
cirúrgico nos próximos dias. 
O político está internado no 
Hospital Português, em Re-
cife, desde o último sábado 
(09), quando sofreu um aci-
dente vascular cerebral he-
morrágico. 

A assessoria do deputa-
do explica que, após proce-

dimento endovascular, foi 
diagnosticada má-formação 
arteriovenosa cerebral, causa 
dos sintomas neurológicos. 
Hermano seguirá internado 
e passará por novo procedi-
mento em breve. 

Ainda segundo a assesso-
ria, Hermano Moraes con-
tinua estável e consciente e 
agradece as orações e ener-
gias positivas.

Procurador-geral do Estado Antenor Roberto
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Plano Plurianual traz as previsões de concurso para as áreas de Administração, Saúde, Educação, Fazenda, entre outras pastas do governo estadual

EVERTON DANTAS
DO NOVO NOTÍCIAS

O Plano Plurianual 2024-
2027 prevê uma série de novos 
concursos no RN. O projeto de 
lei que traz tudo o que o Estado 
pretende realizar pelos próximos 
quatro anos chegou à Assembleia 
Legislativa semana passada e de-
verá ser votado até o final do pe-
ríodo legislativo.

Dentro do PPA são citados 
pelo menos 19 concursos para 
serem realizados de 2024 a 2027. 
De acordo com o documento, é 
intenção do governo realizar no-
vos concursos para as polícias Ci-
vil, Militar e Penal.

Também estão listados con-
cursos para as secretarias de Ad-
ministração, de Saúde, de Educa-
ção, de Fazenda, e também a das 
Mulheres, da Juventude, da Igual-
dade Racial e Direitos Humanos.

Além disso, o PPA 2024-2027 
traz as previsões de concursos para 
o Departamento Estadual de Trân-
sito (Detran/RN), para o Instituto 
de Previdência do Estado (Ipern), 
para a Agência Reguladora de 
Serviços Públicos (Arsep), para o 

Instituto de Desenvolvimento Sus-
tentável e Meio Ambiente do RN 
(Idema) e ainda para a Fundação 
José Augusto (FJA).

O Executivo prevê ainda cer-
tames para a Controladoria-geral 
(Control), a Procuradoria-geral 
do Estado (PGE) e a Defensoria 
Pública. 

Além disso, o Tribunal de Jus-
tiça (TJRN), o Tribunal de Contas 
do Estado (TCE) e a Fundação 
Djalma Marinho, da Assembleia 
Legislativa, também incluíram no 
documento a previsão de novos 
certames.

O fato de estarem previstos 
no PPA, entretanto, não garante 
a realização de todos esses con-
cursos. Os certames precisam es-
tar previstos no Plano Plurianual 
para poderem ser realizados, mas 
isso não obriga o Executivo, o Ju-
diciário ou o Legislativo a realiza-
rem as previsões.

Para que a realização ocorra é 
necessário que haja uma série de 
fatores. Dois deles são imprescin-
díveis: disponibilidade orçamen-
tária e respeito à Lei de Respon-
sabilidade Fiscal.

No caso do primeiro, o Poder 
precisa prever em seu orçamento 
os recursos para o concurso que 
pretende realizar. E também é 
preciso verificar se terá condições 
de absorver esses possíveis novos 
servidores.

No caso do respeito à Lei de 
Responsabilidade Fiscal, é preci-
so que o Estado esteja dentro dos 
limites de gastos previstos pela 
legislação para poder realizar no-
vos concursos. O RN está acima 
do limite prudencial dos gastos 
com pessoal, que corresponde a 
46,55% da receita.

Atualmente, de acordo com o 
balancete do 1º quadrimestre de 
2023, o índice está em 56,8%, o 
que corresponde a R$ 8,1 bilhões 
(de janeiro a abril). Nesta con-
dição – acima do limite – o RN 
só poderia fazer concursos para 
educação, segurança e saúde (es-
senciais), só a título de reposição.

Recentemente, o governo es-
tadual conseguiu uma forma de 
superar esse empecilho com rela-
ção à LRF. Isso foi feito no caso 
do Idema. O Governo do Esta-
do assinou junto ao Tribunal de 

PPA 2024-2027 traz a previsão de 
uma série de concursos no RN
DOCUMENTO ENCAMINHADO À ASSEMBLEIA LEGISLATIVA DO RIO GRANDE DO NORTE  TRAZ A PREVISÃO DE PELO MENOS 19 CONCURSOS 
A SEREM REALIZADOS NO PRÓXIMOS 4 ANOS; ESTUDO APONTA QUE O ESTADO PRECISA DE AO MENOS 14,8 MIL NOVOS SERVIDORES

Na mensagem da governa-
dora Fátima Bezerra que enca-
minhou o PPA 2024-2027 para 
a Assembleia Legislativa, ela 
destaca o fato de que este foi o 
primeiro plano do tipo feito de 
maneira colaborativa no RN.

“Destaco, que o Governo do 
Estado do Rio Grande do Norte 

iniciou, em maio de 2023, o pro-
cesso de participação social na 
elaboração do Plano Plurianual 
(PPA) Participativo para o quadri-
ênio 2024-2027, denominando-o 
como “RN Participativo”, com o 
objetivo de traçar a visão de futu-
ro, as diretrizes, os programas e as 
metas para o período”, disse

PPA colaborativo

Contas um Termo de Ajustamen-
to de Gestão (TAG) que prevê 
uma série de compromissos que 
tornarão o concurso possível de 
ser realizado.

Com a assinatura do TAG, o 
estado obteve, em tese, o passa-
porte para promover concurso 
em outras áreas, desde que cum-
pra uma série de exigências, todas 
definidas no ato da assinatura. 
No caso do Idema, o concurso 
será para cadastro de reserva, 
mas já estão autorizadas as no-
meações dos 180 aprovados se as 
condições forem cumpridas.

O provimento das vagas tam-
bém só ocorrerá após as publica-

ções de relatórios de gestão fiscal. 
Por exemplo: a nomeação dos 72 
primeiros aprovados só será pos-
sível após a publicação do relató-
rio de gestão fiscal do 3º quadri-
mestre de 2023.

Usando este mesmo mecanis-
mo, o governo pretende promover 
um amplo concurso público em 
2024. Segundo levantamento fei-
to junto a 42 órgãos e secretarias, 
o Estado precisa de pelo menos 
14.892 funcionários ativos para re-
compor seu quadro. Se todos esses 
funcionários fossem contratados 
hoje, o estado precisaria de R$ 79 
milhões por mês para arcar com 
salários e demais encargos.
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O Ministério Público do Rio 
Grande do Norte (MPRN) instau-
rou um procedimento administra-
tivo para acompanhar um contrato 
milionário da Prefeitura de Mosso-
ró com um escritório de advoca-
cia. O acordo prevê o pagamento 
de R$ 2,4 milhões por serviços en-
volvendo o pagamento de royalties 
do Petróleo.

O procedimento ministerial 
foi aberto pela 7ª Promotoria Pú-
blica de Mossoró no último dia 
5 de setembro. Procurada pela 
reportagem do NOVO, a Prefei-
tura de Mossoró informou, em 
nota, que ainda não foi notificada 
oficialmente a respeito do pro-
cedimento administrativo. “No 
momento em que receber a no-
tificação, se pronunciará sobre o 
tema”, resumiu.

Segundo o sistema de consul-

Sem licitação, Mossoró firma contrato 
milionário com escritório de advocacia
MINISTÉRIO PÚBLICO ABRIU  SEMANA PASSADA PROCEDIMENTO ADMINISTRATIVO PARA ACOMPANHAR CONTRATO DE R$ 2,4 MILHÕES

ta de processos do MPRN, o pro-
cedimento já recebeu o parecer 
jurídico e, atualmente, aguarda 
movimentação da procuradoria 
responsável.

O contrato, realizado por dis-
pensa de licitação, estabelece que 
o escritório de advocacia prestará 
serviços de consultoria e assesso-
ria jurídica especializada em ações 
judiciais relacionadas aos royalties 
da exploração de petróleo no mu-
nicípio potiguar. A assinatura do 
contrato ocorreu em 1º de setem-
bro deste ano.

Apesar de ter firmado o con-
trato neste mês, Mossoró tem 
outros acordos com o mesmo 
escritório. Entre maio de 2022 e 
junho deste ano, há o registro R$ 
1,869 milhão em pagamentos. De 
acordo com informações do Por-
tal da Transparência de Mossoró, 
somente o contrato de número 
4040001 rendeu R$ 900 mil.

Segundo os contratos, os va-
lores correspondem a cerca de 
20% dos royalties apurados pelo 
Município em relação às instala-

Mossoró recebeu R$ 15,3 milhões em royalties em 2023

Foto: Petroreconcavo
pio paulista por meio de dispen-
sa de licitação.

O julgamento da questão, 
que possui repercussão geral, já 
foi adiado várias vezes pelo STF. 
Atualmente, segundo o Supremo, 
o julgamento está fora da pauta 
do plenário, ou seja, sem previsão 
para análise pelos ministros.

ções de embarque e desembarque 
de petróleo e gás natural, calcula-
dos sobre a produção marítima.

Ao analisar os dados de arre-
cadação de royalties de Mossoró 
em 2023, com base em dados da 
Secretaria do Tesouro Nacional 
(STN), a cidade recebeu R$ 15,3 
milhões este ano, tendo como 
base os repasses feitos entre ja-
neiro e agosto.

Ao comparar com o mesmo 
período do ano passado, o municí-
pio registra queda de 23% na arre-

cadação deste tipo de recurso. Em 
2022, Mossoró somou R$ 19,8 mi-
lhões com a fonte financeira.

O contrato sem licitação fir-
mado por prefeituras municipais 
com escritórios de advocacia 
é um tema sensível. Uma ação 
tramita desde 2017 no Supremo 
Tribunal Federal sobre o assun-
to. O Ministério Público de São 
Paulo questiona a decisão do 
Superior Tribunal de Justiça que 
considerou ilegal a contratação 
de um escritório por um municí-

NÚMEROS
Arrecadação de 
royalties em Mossoró 
(janeiro a agosto):

2023

R$15.302.861,35
2022

R$19.898.527,63
2021

R$12.778.473,68
2020

R$10.140.588,86
2019

R$15.346.142,41
2018

R$16.526.160,27

BONS CONSELHOS
Após as comemorações de aniversário, na 
semana passada, o prefeito Álvaro Dias 
decidiu fazer uma visita especial, para ouvir 
conselhos e colocar a conversa em dia com 
Manoel de Brito, que, aos 95 anos, é teste-
munha viva da história política potiguar das 
últimas décadas. “Um seridoense que or-
gulha sua terra. Tem meu respeito e minha 
admiração”, escreveu o gestor natalense ao 
publicar foto do encontro.

SEM FOLGA
Na última sexta-feira, ponto facultativo no Estado 
por conta do feriado de 7 de setembro, ocorri-
do na quinta, a governadora Fátima Bezerra, o 
secretário estadual de Fazenda, Cadu Xavier, e 
o diretor geral do Idema, Leon Aguiar, foram re-
cebidos pelo presidente da Petrobras, Jean Paul 
Prates. Reunião informal, mas com pauta impor-
tante: parcerias do Estado com a estatal petrolí-
fera. “Muito boa a reunião. Tratando do desenvol-
vimento sustentável do RN”, disse Fátima.

DANIELA FREIRE
ANIVERSÁRIO 
A Maternidade Escola Januário Cicco, da UFRN, vinculada 
à Rede Ebserh, celebrou há poucos dias, no Anfiteatro Prof. 
Leide Morais, o aniversário de 10 anos da Rede Ebserh na 
gestão dos três hospitais universitários do RN. Além da Ma-
ternidade, são vinculados a Empresa Brasileira de Serviços 
Hospitalares (Ebserh), o Hospital Universitário Onofre Lo-
pes (Huol) e o Hospital Universitário Ana Bezerra (Huab), 
em Santa Cruz. A programação contou com a realização de 
uma reunião científica apresentada pelo professor e procu-
rador-Geral da UFRN, Giuseppi da Costa, que fez uma linha 
do tempo retratando os principais fatos e acontecimentos na 
MEJC após a gestão da Rede Ebserh.

PLASMA 
A senadora Zenaide Maia, vice-líder do Governo no 
Congresso, tem se colocado contra a PEC que propõe 
o comércio de plasma no Brasil. Nesta segunda-feira, 
ela reforçou o seu posicionamento. “É grave o Senado 
aprovar a venda de plasma humano! Pela pobreza, as 
pessoas venderiam o próprio sangue. E isso colapsa-
ria a Hemobras e acabaria com políticas públicas do 
SUS. Plasma é parte do corpo humano, não é soja e 
petróleo”, disse ela em entrevista ao jornal O Globo.

MUDANÇA 
Zenaide havia dado apoio inicial ao projeto, que 
traz regras para a coleta e processamento do plas-
ma humano, porque o texto original proibia a venda 
de sangue, mas a apresentação de um substitutivo à 
PEC mudou o texto e passou a aprovar a sua comer-
cialização. “Assinei porque, originalmente, era para 
melhorar as hemorredes e a Hemobras, que proces-
sa 70% do plasma no país. Na hora que fizeram a 
relatoria houve a mudança”, explicou a senadora.

MUDANÇAS POSITIVAS 
Em sua breve explanação, o procurador relatou um pouco 
da história da universidade e os seus avanços e reconhe-
ceu a importância dos hospitais universitários na forma-
ção de profissionais e na assistência ao paciente do SUS, 
além do melhoramento e desenvolvimento das unidades 
hospitalares a partir da gestão da Rede Ebserh.

> ...do ministro da Justiça Flávio Dino: “Fake news é cri-
me, não é ‘piada’ ou instrumento legítimo de luta políti-
ca. Esse crime é ainda mais grave quando se refere a uma 
crise humanitária, pois pode gerar pânico e aumentar o 
sofrimento das famílias. A Polícia Federal já tem conheci-
mento dos fatos e adotará as providências previstas em lei”; 
...do portal UOL: “Mercado melhora perspecti-
va para PIB e vê crescimento de 2,64% este ano”; 
...do Blog do Noblat: “Jair Bolsonaro ainda apresenta difi-
culdades em acreditar que o ex-aliado de primeira hora, o 
tenente-coronel Mauro Cid, fez uma delação premiada com 
a Polícia Federal que o implica diretamente. — É a maior 
tragédia. O fim do mundo para Bolsonaro — resumiu um 
aliado que atuou por anos na sua banca de advogados”.

GIRO PELO TWITER 
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Dom Jaime assumiu a arquidiocese em fevereiro de 2012 Arcebispo durante encontro com o Papa Bento XVI

Papa Francisco aceitou a renúncia do arcebispo este ano

Após 48 anos dedicados ao 
sacerdócio, Dom Jaime Vieira 
Rocha se prepara para passar o 
bastão de arcebispo de Natal. O 
sacerdote recebeu a reportagem 
do NOVO Notícias na Catedral 
Metropolitana da capital e contou 
sobre os últimos dias à frente dos 
desafios do ministério, além de 
relembrar o período dedicado à 
vida eclesiástica.

Ao falar das missões, ações 
sociais e das visitas em cada pa-
róquia espalhada pelo Rio Gran-
de do Norte, Dom Jaime não 
escondeu a emoção de poder ter 
desfrutado, segundo ele, de expe-
riências enriquecedoras. E mes-
mo receoso em relação aos novos 
caminhos da trajetória, o padre 
afirma saber que existe um tempo 
para todas as coisas e que as mu-
danças se fazem necessárias.

“Eu tenho me preparado 
para isso porque sei que a mu-
dança é muito grande. Você 
está em plena atividade inten-
sa e depois você termina tudo. 
Tudo que fiz, fiz porque era meu 
dever, minha missão. Levarei a 
saudade de tudo que me realizo 
profundamente com o meu mi-
nistério”, destacou o arcebispo.

Mas para chegar até esse mo-
mento, o bispo percorreu um 
longo caminho, iniciado na Fa-
zenda Cruzeiro, no município 
de Tangará, onde nasceu Jaime 
Vieira Rocha, em 30 de março 
de 1947. Sétimo dos nove filhos 
do casal José Patrício de Melo e 
Maria Nini Rocha, Jaime desco-
briu ainda na infância que tinha 
o dom para o sacerdócio.

Aos 14 anos, saiu da cidade 
em que nasceu para iniciar os ca-
minhos no evangelho. Em 1961, 
ingressou no Seminário São Pe-
dro, em Natal, dividindo conhe-
cimento com outros 82 semina-
ristas. Logo em seguida, até 1971, 
estudou Sociologia na Fundação 
José Augusto, partindo para São 
Paulo no ano seguinte, onde 
aprofundou o saber em Teologia.

Com a finalização do estudos, 
era chegada a hora de ser orde-
nado padre. A primeira igreja em 
que atuou foi a paróquia de São 
João Batista de Pendências, em 
Ipanguaçu, onde ficou por 12 
anos. Depois, Dom Jaime voltou 
ao seminário da capital, desta vez, 

Dom Jaime Vieira Rocha: uma 
vida dedicada ao sacerdócio
ATUAL ARCEBISPO DE NATAL, COM 48 ANOS DEDICADOS À IGREJA, SERÁ SUCEDIDO EM OUTUBRO POR DOM JOÃO SANTOS CARDOSO

como reitor da instituição.
Anos depois, foi convidado 

para ser bispo em Caicó, onde 
atuou fortemente nas questões 
sociais. Posteriormente, perma-
neceu por seis anos em Campina 
Grande, na Paraíba, até ser con-
vocado para assumir como arce-
bispo em Natal.

Ao completar 75 anos, no ano 
passado, Dom Jaime enviou ao 
Vaticano o pedido de renúncia 
do cargo. Segundo o Vaticano, o 
bispo titular, ao completar sete 
décadas e meia, deve apresentar 
carta de renúncia. A idade é de-
limitada pelo Código de Direito 
Canônico. Poucos meses depois, 
a solicitação foi respondida pelo 
Papa Francisco, em julho deste 
ano, quando o Vaticano iniciou 
o processo de sucessão na Arqui-
diocese potiguar. “Esse comuni-
cado veio em uma carta. Agora, 
nos preparamos para as mudan-
ças”, afirmou Dom Jaime.

No último ano, desde que en-
viou o pedido de renúncia, Dom 
Jaime se dedicou a reencontrar 
fiéis, continuar exercendo algu-
mas atividades que estiveram pre-
sentes durante toda a caminhada, 
como a celebração de missas, eu-
caristias e crismas.

Dom Jaime se mostra orgu-
lhoso dos feitos à frente da Arqui-
diocese de Natal. O sucessor dele 
na função, inclusive, vai chegar 
com uma “casa” quase nova, pois 
a Catedral Metropolitana passa 
atualmente por um amplo proces-
so de reforma estrutural. A revita-
lização do templo tem expectativa 
de conclusão para julho de 2024.

Além disso, Dom Jaime res-
salta as medidas para garantir 
maior transparência nos atos 
administrativos. “Me lembro 
bem de termos buscado sempre 
a transparência contábil. Desen-
volvemos nesse período um mé-
todo de um processo de controle 
administrativo contábil e Pasto-
ral. Além disso, a implantação 
da nossa usina fotovoltaica, lá 
no bairro do Bom Pastor, que 
contribuiu para a diminuição das 
despesas com energia que eram 
altas demais”, recordou.

Quando falamos em aposen-
tadoria, o arcebispo brinca, mas 
explica como funciona dentro 
do ministério sacerdotal. “Como 
ocorre na sociedade, todo mun-
do que desempenha uma fun-
ção se aposenta. Nós bispos, 
ficamos eméritos. Quando eu 
passar o báculo — símbolo do 

pastoreio ao meu sucessor na 
catedral —, irei assumir a minha 
condição de arcebispo emérito 
de Natal”, pontuou.

Mesmo em um novo momen-
to, Dom Jaime disse que deve 
continuar servindo a igreja até os 
seus últimos dias, com menor co-
brança, mas com o mesmo amor 
do início da vida no ministério.

Agora, pretende intensificar 
as ações em causas sociais, nas 
quais sempre atuou. “Eu vou per-
manecer aqui, estarei à disposição 
para o que a igreja me pedir. Eu 
estarei muito voltado para essa 
parte da dimensão social”.

Quando fala em legados que 
deverão ficar e os que marcaram 
a trajetória dele enquanto sacer-
dote, Dom Jaime Vieira Rocha é 
enfático em dizer: “Eu não sou 
de deixar obras físicas, algumas 
sim, mas estou deixando graças 
a Deus, marcos interessantes na 
minha trajetória. Posso dizer tal-
vez um carisma, eu zelo muito 
pela atenção. A atenção às pes-
soas, à comunicação, os gestos 
de acolhimento, proximidade que 
eu faço questão. Se eu chegar no 
lugar e chegar alguém, eu faço 
questão de cumprimentar todos 
da mesma forma, sem distinção”.

Em um encontro reservado, 
o sucessor de Dom Jaime veio a 
capital potiguar para conhecer de 
perto o novo local que vai atuar. 
Dom João Santos Cardoso, será 
o 7º arcebispo metropolitano de 
Natal. O padre atuava na Diocese 
do Bom Jesus da Lapa, na Bahia, 
e foi nomeado pelo Papa Francis-
co para a função de arcebispo da 

Arquidiocese de Natal, em 5 de 
julho deste ano.

A posse de Dom João acon-
tecerá no dia 7 de outubro, na 
Catedral Metropolitana de Natal. 
O padre foi nomeado pela Papa 
Francisco como sucessor de Dom 
Jaime para a função de arcebispo 
da Arquidiocese de Natal, em 5 
de julho deste ano.

Novo Arcebispo de Natal 
tomará posse em Outubro
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NÚMEROS:
27 Número de magistrados com salários 
acima dos R$ 100 mil em 2023

R$ 65 milhões
Valor total da folha da magistratura até 
junho de 2023

R$ 41 milhões
Valor total de benefícios pagos à 
magistratura até junho de 2023

Foto:  Ricardo Moraes/Reuters/Agência Brasil

Covid: está na hora de voltarmos a usar 
máscara? Veja o que dizem especialistas

Com novas subvariantes em 
circulação, os casos de covid-19 
voltaram a subir no Brasil. Es-
pecialistas comentam que, com 
a queda nas testagens, o número 
exato é encoberto de incertezas, 
mas avaliação é de que esse recru-
descimento está longe da magni-
tude da onda causada pela cepa 
original da Ômicron em 2022.

Não é preciso “alarde”, dizem, 
mas o cenário requer cuidados. O 
principal deles é atualizar a vacina-
ção contra doença. A proteção fa-
cial, orientam, deve ser usada por 
pessoas de grupos de risco e por 
quem convive com elas quando es-
ses indivíduos estiverem em espa-
ços fechados, mal ventilados e com 
aglomeração. O grupo de risco é 
formado por: imunossuprimidos, 
diabéticos, pacientes em tratamen-
to de câncer, quem tem doença re-
nal ou pulmonar grave e idosos.

A baixa taxa de imunização de 
crianças acende alerta dos médicos 
e também do Ministério da Saúde, 
que fazem apelo para que pais e 
responsáveis vacinem os pequenos.

COM NOVAS SUBVARIANTES DA DOENÇA CIRCULANDO, ORIENTAÇÃO É DE ATUALIZAR A VACINA E PROTEÇÃO FACIAL EM ALGUNS CASOS

Segundo a infectologista Raquel 
Stucchi, da Unicamp, o aumento de 
casos já era esperado, considerando as 
novas subvariantes em circulação e o 
cenário no Hemisfério Norte, a exem-
plo dos Estados Unidos e do Reino 
Unido. Por lá, a EG.5, chamada popu-
larmente de Eris, “filha” da Ômicron, 
já é dominante. Até o momento, o 
Ministério da Saúde foi informado de 
quatro casos da nova variante no País. 
Dois em São Paulo, um no Distrito 

Federal e um no Rio de Janeiro.
A taxa de positividade para co-

vid-19 praticamente dobrou entre 
julho e agosto, passando de 7% para 
15,3%, de acordo com Instituto To-
dos pela Saúde (ITpS). O número 
real do atual aumento de casos, po-
rém, é incerto. “Testamos pouco, e 
os autotestes não são notificados”, 
diz Raquel. “Esse aumento detecta-
do é, com certeza, muito abaixo do 
que realmente está acontecendo.”

Alexandre Naime Bar-
bosa, vice-presidente da 
Sociedade Brasileira de 
Infectologia (SBI), repete 
orientação feita em nota 
técnica da entidade divulga-
da há duas semanas. “Mo-
nitoramento com modera-
ção”, fala. O documento já 
adiantava que havia “possi-
bilidade de uma nova onda 
de casos ocorrendo nas pró-
ximas semanas, com baixo 
potencial de casos graves, 
baseado no cenário epide-
miológico nos países onde 
ela já circula”.

A principal medida para 
se proteger, diz Barbosa, é a 
vacinação. Conforme a nota 
da SBI, “todas as pessoas 
com 6 meses de idade ou 
mais devem ter pelo menos 
três doses de vacina”. Embo-
ra não impeça a infecção leve, 
a vacina ajuda a evitar casos 

graves, hospitalização e mor-
te. Raquel Stucchi acrescenta 
a importância de aumentar o 
número de brasileiros com a 
injeção atualizada (bivalente).

Nesse sentido, há espe-
cial preocupação dos espe-
cialistas com as crianças. “A 
cobertura vacinal nas crian-
ças não chega a 30%. Te-
mos uma população infantil 
muito suscetível à doença”, 
alerta o infectologista Mar-
celo Otsuka, vice-presidente 
do Departamento de Infec-
tologia da Sociedade de Pe-
diatria de São Paulo (SPSP).

Ethel também frisa que 
isso se deve principalmente 
a uma forte onda de desin-
formação. “A vacina ofer-
tada pelo Sistema Único de 
Saúde é segura e protege 
as nossas crianças contra 
a gravidade dessa doença”, 
diz Ethel.

Aumento de casos

Apelo pela vacinação

Cenário requer cuidados, especialmente, dos grupos de risco
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DIREITO 
URBANÍSTICO 
E MERCADO 
IMOBILIÁRIO

Para estarmos atentos ao 
movimento de qualquer mer-
cado necessitamos conhecer 
os seus mecanismos legais de 
regulação, entendendo a rela-
ção entre o Direito e os ne-
gócios a serem desenvolvidos.

As empresas do mercado 
imobiliário especializaram-se 
em segmentos específicos, 
visando otimizar suas ativi-
dades, o que possibilitou o 
desenvolvimento de novos 
produtos e formas de atua-
ção, criando desafios para a 
legislação brasileira. 

Por isso, as inovações le-
gislativas no Direito Urbanís-
tico e Imobiliário são utiliza-
das nesse caso como forma 
de regular o mercado, recep-
cionando as inovações, garan-
tido com que sejam atingidos 
os objetivos buscados dentro 
da Política Pública Urbana.

Dessa forma, o mercado 
imobiliário se encontra den-
tro desse planejamento urba-
no com atuação no sentido de 
buscar ocupar e reorganizar 
os espaços habitáveis através 
das regras legais.

A legislação aplicável ao 
mercado imobiliário tem se 
tornado complexa e dinâmi-
ca, necessitando de atualiza-
ção jurídica constante para 
recepcionar e assegurar a 
geração de negócios em sin-
tonia com o ordenamento do 
espaço urbano. 

Para atuação em qual-
quer mercado, as empresas e 
o poder público necessitam 
de assessoria especializada 
para que os projetos possam 
caminhar em sintonia com a 
legislação.

O objetivo é a identifi-
cação de caminhos seguros 
para que as relações nego-
ciais possam ser devidamen-
te orientadas, para o desen-
volvimento sustentável e 
espontâneo das cidades.

É necessário incentivar o 
debate com temas que evol-
vem o direito regulatório dos 
mercados, ainda mais em ma-
téria Urbanística e Imobiliária, 
fomentando negócios juridica-
mente seguros, proporcionan-
do evolução do mercado.

JAIR DAMASCENO 
Advogado 
jairdamasceno@ccgd.adv.br

Artista potiguar Vicente Santeiro 
leva sua arte às icônicas Havaianas

A arte contemporânea se encon-
tra  com a moda nos traços do artista 
plástico potiguar, Vicente Santeiro, 
que assumiu este ano a responsabi-
lidade de estampar a nova coleção 
das sandálias Havaianas, chamada de 
“Quebrada Cria”.

Nascido Tiago Vicente, em 
Natal, o agora conhecido Vicen-
te Santeiro mergulhou no universo 
artístico desde cedo, preenchendo 
cadernos escolares com rabiscos 
que já revelavam habilidade com o 
desenho criativo.

A carreira profissional decolou 
aos 20 anos, em 2000, e agora, aos 
43 anos, ele traz um histórico reple-
to de realizações no cenário cultural 
do Brasil e do mundo.

Com trabalhos exibidos em ter-
ras europeias e norte-americanas, 
Vicente Santeiro provou que sua 
arte não conhece fronteiras.

O potiguar teve momentos mar-
cantes que solidificaram seu nome 
no cenário artístico. Em 2011, ele 
foi indicado ao prestigiado “Salão 
Jovens Talentos Brasileiros”, sedia-
do no Senado Federal em Brasília, 
o que lançou luz sobre sua promis-
sora carreira.

A arte dele também encontrou 
espaço em inúmeras matérias de jor-
nais, revistas e mídias sociais, cons-
truindo assim um legado artístico 
que recebeu diversas premiações.

O marco mais recente em sua tra-
jetória é a colaboração com a marca 
Havaianas. As obras de Vicente ago-
ra estampam a coleção “Havaianas 
Gerando Falcões”, que vai colocar 
a arte dele nos pés de pessoas não 
apenas no Brasil, mas também Além 
de Thiago Santeiro, também ilus-
tram peças os artistas Lilo Viana, de 
Curitiba (PR), e Suellen Rodrigues, 
de Fortaleza (CE).

Vicente Santeiro ressalta a grati-
dão pelo reconhecimento a sua obra. 
“Além da gratidão pelo reconheci-
mento de tanto tempo de trabalho e 
uma dedicação séria à promoção da 
arte e da cultura, é também uma sen-
sação de amadurecimento da minha 
arte. Porque quando o nosso nome 
chega a esse patamar, um degrau a 
mais acima, nos impulsiona a ser 
ainda mais responsável com nossa 
profissão”, afirma.

As influências e temas presentes 
em suas obras transitam entre o ima-
ginário popular e as ricas tradições 
brasileiras, criando um diálogo visu-
al único e profundamente enraizado 
na cultura do país.

Como parte da ‘Gerando Fal-
cões’, a ‘Quebrada Cria’ é uma linha 

INSPIRADA NAS PERIFERIAS NATALENSES, OBRA ESTÁ SENDO VENDIDA NO BRASIL, EUROPA E EUA
Foto:  Juliana Manzano

A “Gerando Falcões”  é um 
ecossistema de desenvolvimento 
social, idealizada por Edu Lyra, 
para acelerar o poder de impacto 
de líderes de favelas de todo país. 
O foco é criar iniciativas trans-
formadoras especializadas em 
serviços de educação, desenvolvi-
mento econômico e cidadania em 
territórios de favela.

O ecossistema engloba mais 
de 6000 favelas espalhadas por 
todo o Brasil, atuando em estra-
tégia de rede, com a formação de 

líderes sociais e acompanhamento 
de organizações. 

A segunda coleção da ‘Que-
brada Cria’ que integra a ‘Ge-
rando Falcões’, campanha das 
Havaianas que conta com a 
participação do artista potiguar 
Vicente Santeiro, convidou três 
artistas de diferentes favelas do 
Brasil para estampar as sandá-
lias e trazer a visão deles sobre 
o futuro da quebrada. 

Parte das vendas vão a Ge-
rando Falcões para “continu-

ar incentivando a quebrada a 
criar”, destacou a Havaianas na 
divulgação das sandálias. 

Vicente destacou que bus-
cou na coleção retratar através 
de cores e analogias futurísticas 
um ambiente saudável. “Onde 
todos os direitos e deveres 
dessa quebrada estão em total 
harmonia com o bem-estar de 
todos. E foi nisso que pensei 
quando estampei a beleza de 
uma “simples’cidade”, concluiu 
o artista potiguar.

Coleção Quebrada Cria

na qual se realça o trabalho e a 
produção cultural desenvolvida 
dentro das periferias. A obra 
utilizada no projeto é inspirada 
nas comunidades de Natal, es-
pecialmente, no Passo da Pátria 
e em Mãe Luiza.

“Eu não nasci na periferia, 
mas nasci e me criei em um 
bairro próximo ao Passo da 
Pátria [Zona Leste de Natal], 
mas por conta da proximidade 
do rio com o Passo da Pátria, 
eu e meus irmãos brincavámos 
sempre por lá, jogando bola, 
nadando no rio Potengi, pas-
seando de canoa e pegando 

caranguejo. Lá foi o cenário 
da nossa infância. Depois, a 
comunidade foi ficando mais 
violenta e fomos saindo aos 
poucos. Mas é um lugar que 
temos no nosso coração com 
muito carinho. Então, quando 
fiz a arte, retratei uma periferia 
‘saudável’, que parece mais um 
‘interiorzinho’, já que normal-
mente elas são formadas por 
pessoas que vieram para a ci-
dade trazendo as tradições re-
ligiosas do interior”, que teve 
o seu trabalho indicado para a 
marca através da parceria com 
o Projeto Motivar.

Quanto às técnicas, a versa-
tilidade é uma marca registrada. 
Vicente Santeiro domina óleo 
sobre tela, acrílica sobre tela, 
aquarela, giz de cera e até mate-
riais reciclados, mostrando sua 
habilidade em explorar diferen-
tes meios de expressão.

Para a divulgação de seu 
trabalho, o artista encontrou 
no Instagram sua plataforma 
principal. Sob o perfil @vi-
cente.santeiro, ele compartilha 
suas criações, conquistando 
seguidores e admiradores que 
são cativados por suas compo-
sições vibrantes e envolventes.

Além de Thiago Santeiro, também ilustram peças artistas do Paraná e do Ceará 
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Paulo Maia 

Robson Maia 

Estella Dantas  

Cristiana Dias  

SE LIGA!!!

RODRIGO
PLATTER FOR YOU
O jardim gastronômico de 
Petrópolis, o bistrô Platter 
for You, do casal Jeo Melo e 
Maria Antônia, comemora 
esse mês um ano de exis-
tência. Dentro dos festejos 
planejou um primeiro mo-
mento muito bacana nesta 
semana. Próximo dia 13 vai 
receber na casa convidadas 
mais que especiais: pessoas 
que atuam no segmento de 
tábuas, que foi como eles 
começaram em 2018. Uma 
tarde regada a bons papos, 
trocas de experiências e 
claro, com petiscos do lu-
gar e drinks. Já no sábado 
é a vez de celebrar com os 
frequentadores na chama-
da esticadinha, das 15 às 
18h, com música ao vivo. 
Parabéns ao casal pelo bis-
trô que já é um dos lugares 
mais charmosos de Natal 
e que oferece uma ótima 
gastronomia.
 
SOLIDARIEDADE 
Logo mais, a partir das 
16h, no pátio do Arena das 
Dunas, o Serviço Social do 
Comércio do Rio Gran-
de do Norte (Sesc RN), 
instituição do Sistema Fe-
comércio RN, realizará a 
entrega de 14 toneladas em 
alimentos para 41 entida-
des carentes cadastradas 
no Programa Mesa Brasil. 
A doação foi o resultado da 
parceria com o show Tar-
dezinha do cantor Thia-
guinho, ocorrido em agos-
to, em Natal.
 
CAPACITAÇÃO 
Durante o mês de setem-
bro, a Casa Durval Pai-
va, por meio do Instituto 
Ronald McDonald, estará 
promovendo capacitações 
em prol do Diagnóstico 
Precoce do Câncer Infan-
tojuvenil, em Natal e San-
ta Cruz. Serão capacitados 
profissionais de saúde da 
atenção básica e estudan-
tes da área da saúde, para 
a identificação dos princi-
pais sinais e sintomas do 
câncer infantojuvenil.
 
DO SOL
A nona edição da Meia 
Maratona do Sol Sicredi 
está com as vagas esgota-
das para a competição que 
acontece no sábado (16), 
com largada às 15h30, na 
Arena das Dunas. Con-
tando com percursos de 
21Km, 10Km e 5Km, o 
evento promete ser um 
momento de celebração 
do esporte, superação e 
união aos amantes da cor-
rida de rua.

TECNOLOGIA 
Seguindo a trajetória de participações expressivas em eventos 
de nível nacional este ano, a startup Faceponto, especializa-
da em gestão de recursos humanos por meio de reconheci-
mento facial, entra o mês de setembro marcando presença no 
maior evento de gestão e tecnologia da Indústria da constru-
ção civil do Brasil, o Construsummit 2023, nos dias 13 e 14. 

NAÇÕES E ARTES
A Feira Internacional de Artesanato e Decoração Nações & 
Artes chega ao Midway Mall e promete fazer um evento que 
mescla de produtos artesanais de cada local e peças exclusivas, 
de vários países como Brasil, Itália, Bolívia, Senegal, Polinésia 
Francesa, Estados Unidos e Índia. A Feira funciona de segunda 
a sábado, das 10h às 22h, e aos domingos e feriados, das 12h às 
20h, com entrada gratuita. 

> Os ingressos do Pôr do Sam-
ba Natal estão à venda online no 
Outgo ou fisicamente na Sol Bi-
joux do Midway. A festa acontece-
rá dia 21 de outubro no Aeroclube 
 
> Zé Ramalho apresenta dia 17 de 
setembro, a sua tour 2023 no Teatro 
Riachuelo. O espetáculo faz parte do 
projeto Toca Brasil. Os ingressos na 
bilheteria do teatro e no uhuu.com 
 

> No próximo 23 de setembro a Are-
na das Dunas recebe mais uma edi-
ção do projeto Mari sem Fim, com a 
cantora Mari Fernandes e seus con-
vidados. ingressos na Brasil Ticket 
 
> As inscrições gratuitas para a 10ª 
MOSTRA DE CINEMA DE GOS-
TOSO foram prorrogadas até o pró-
ximo dia 17 de setembro e devem ser 
feitas pelo mostradecinemadegostoso.
com.br

DO FUNDO DO BAÚ

Não importa que você vá devagar, 
contanto que você não pare.
(Confúcio)“Loureiro

Registro de Canindé Soares no Selfie de 

Kadu Severiano com Simone Silva, Priscilla 

Freire e Débora Castro

O ex-ministro Fábio Faria, comemorou aniversário na 
luxuosa Fazenda Boa Vista em São Paulo, aqui com sua 
esposa Patrícia Abravanel recebendo o comunicador 
Bruno Giovanni e sua Camila

Em Pipa, vereador Raniere Barbosa e Karla Veruska re-
cebem o casal Graça e deputado federal General Girão 

Na 34ª Corrida do Jegue 
de Timbaúba dos Batis-
tas o prefeito Ivanildinho 
recebendo a governadora 
Fátima Bezerra com  Mary 
Land e Gilson Oliveira

O chef Léo Campos com 
a jornalista Janaína Ama-
ral nos salões do Olimpo 
Recepções 

Em sua despedida como 
arcebispo de Natal, Dom 
Jaime recebendo flores do 
prefeito Álvaro Dias com 
sua esposa Amanda 

O casal Jorginho e Marília 
Bezerra com o Magistrado 
Undário Andrade na festa 
de Thiago Cavalcanti

Fotos: Reprodução

Foto: Raiane Miranda

Foto: Bebeto Torres Foto: Bebeto Torres

PARABÉNS
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Durante uma viagem por 
aplicativo, a conversa entre o 
motorista e o passageiro é quase 
inevitável. Entre os assuntos, um 
que ganhou destaque nas últimas 
semanas na capital potiguar: a 
denúncia de uma possível “indús-
tria de multas” que estaria sendo 
posta em prática pelos agentes de 
trânsito da Secretaria de Mobili-
dade Urbana de Natal.

Para o motorista por aplicativo 
Paulo Victor, 36 anos, não é pos-
sível generalizar, porém, alguns 
casos acabam gerando dúvidas 
sobre a possibilidade da prática. 
“Eu presenciei uma cena que me 
deixou em alerta no cruzamento 
da Avenida Nevaldo Rocha com 
a Rua São José, em Lagoa Seca, 
enquanto trabalhava aqui no apli-
cativo. Agentes da STTU escon-
didos, como se estivessem espe-
rando que o motorista fizesse 
algo de errado para aplicar a mul-
ta. Sabemos que nem todos se-
guem as regras, mas por que não, 
ao invés de esperar o erro, eles, 
como conhecedores das leis do 
trânsito, não intensificam as ações 
para diminuir essas infrações?”, 
questionou o motorista.

Assim como o motorista, ou-
tros condutores endossam a exis-
tência da irregularidade por par-
te dos agentes. Em entrevista ao 
NOVO Notícias, a secretária da 
STTU, Daliana Bandeira, afirmou 
que a pasta não atua com número 
de metas para aplicação de multas 
na capital. “Não existe uma in-
dústria da multa em Natal. Sem-
pre falam que os agentes recebem 
comissão ou porcentagem, isso 
não acontece. Nem tampouco há 
sistema de metas. Tanto faz ele 
aplicar três, quatro multas no ex-
pediente, como aplicar dez, quin-
ze, vinte, o salário dele é o mes-
mo”, esclareceu a secretária.

Nos oito primeiros meses de 
2023, Natal registrou mais de 
220 mil multas. As aplicações 
foram realizadas pelos agentes, 
mas também através dos equipa-
mentos de videomonitoramento 
presentes na cidade. Ao todo, 
R$ 27.373.041,55 foram arre-
cadados em autos de infração 
aplicados aos condutores. “Re-
gistramos 222.125 multas, sendo 
96.136 infrações notificadas por 
agentes e 125.989 por equipa-
mentos de fiscalização eletrôni-

Com o valor de aproximada-
mente R$ 30 milhões arrecadado 
até agosto de 2023, a titular da 
STTU informou que os recursos 
são aplicados em melhorias es-
truturais da cidade e de equipa-
mentos para os agentes. Porém, a 
destinação desses valores é feita 
pelo CONTRAN.

“Os recursos arrecadados 
através da fiscalização eletrônica 

ou do agente obedece à Resolu-
ção do Contran, nº 875 de 13 de 
setembro de 2021, que estabelece 
as formas de aplicação da receita 
arrecadada com a cobrança das 
multas de trânsito, que determi-
na onde utilizar esse recurso. Ele 
tem uso restrito para as despesas 
públicas com sinalização, enge-
nharia de tráfego, fiscalização, 
educação de trânsito”, explicou.

“Não reconheço indústria de 
multas”, diz secretária da STTU
STTU REGISTROU MAIS DE 220 MIL MULTAS NOS OITO PRIMEIROS MESES DE 2023; TRANSITAR NA FAIXA DE ÔNIBUS LIDERA ESTATÍSTICAS 

De acordo com a STTU, a capital potiguar possui quase meio milhão de veículos para 157 agentes de mobilidade

Fotos: Fernando Frazão/Agência Brasil

Quase 500 mil veículos em Natal

157 agentes de mobilidade. 
126 câmeras instaladas pelas vias da cidade

222.125 multas, sendo
96.136 infrações notificadas por agentes e 125.989 
por equipamentos de fiscalização eletrônica.
R$ 27.373.041,55 arrecadados

INFRAÇÕES MAIS REGISTRADAS:
Transitar na faixa ou via exclusiva para o transporte 
público - 26.983 registros; 
Seguida por estacionar ao lado ou sobre canteiro 
central ou divisores de pista de rolamento - 7.544 
infrações;
Dirigir segurando o celular - 7.115

ONDE SE APLICAM OS 
RECURSOS DAS MULTAS?

Números da STTU 

ca. São 27.766 multas por mês. 
Se esse cálculo for feito por dia, 
teremos um total de 925 diárias, 
chegando a 38 multas por hora”, 
destrinchou Daliana.

De acordo com os números 
da STTU, a capital potiguar pos-
sui quase meio milhão de veícu-
los para 157 agentes de mobilida-
de. O município conta também 
com o sistema de videomoni-
toramento, com 126 câmeras 
instaladas pelas vias da cidade, 
mas segundo a titular da pasta, o 
recurso não é utilizado para apli-
cação de multas, e sim, para mo-
nitorar o fluxo de trânsito.

Com base no sistema de in-
frações da STTU, entre 01 de ja-
neiro deste ano, até o dia 1º de 
setembro, liderando o ranking 
com maior número de infrações 
está a de transitar na faixa ou via 
exclusiva para o transporte pú-
blico, sendo 26.983 registros. Se-
guida por estacionar ao lado ou 
sobre canteiro central ou diviso-
res de pista de rolamento, onde 
foram aplicadas 7.544 infrações. 
Já a infração de dirigir segurando 
o celular aparece em terceiro lu-
gar, com 7.115.

Quando questionada sobre o 
comportamento dos agentes de 
trânsito, a secretária pontuou o 
processo de reciclagem ao qual 
os profissionais são submetidos. 
“Esse ano, mais uma vez, os 
agentes irão passar por atualiza-
ções e cursos, sobre as mudanças 
do Código de Trânsito Brasileiro 
(CTB). E caso alguém se sinta 

prejudicado de alguma forma pela 
ação do agente, basta procurar a 
secretaria e registrar formalmente 
o caso”, afirmou Daliana.

O NOVO solicitou à Secreta-
ria quais os locais da cidade que 
registram maior incidência de 
infrações, além de informações 
sobre a solicitação de recursos 
por parte dos condutores junto à 
pasta, mas os números não foram 
fornecidos. Segundo a Secretaria, 
é preciso um tempo maior para o 
levantamento dos dados.

Desde dezembro de 2021, a 
Secretaria de Mobilidade Urbana 
aderiu ao Serviço Federal de Pro-
cessamento de Dados (Serpro) e 
ao convênio com o Departamen-
to Nacional de Trânsito (Dena-
tran), resultando na adesão do 
Sistema de Notificação Eletrô-
nica (SNE) desenvolvido pelo 
Governo Federal. Com a ferra-
menta, os motoristas recebem 
as notificações de trânsito de 
forma eletrônica e podem obter 
desconto de 20% e 40% no pa-
gamento de multas.

Em caso de discordância, 
os condutores podem recorrer 
sobre a infração em um prazo 
de até 30 dias. O processo pas-
sa pela Junta Administrativa de 
Recursos de Infrações (JARI) 
para avaliação de deferimento. 
Daliana reforça que é preciso “o 
condutor refletir se está agindo 
de maneira correta no trânsito”, 
assim, os números de infrações 
sofreram uma queda, e em con-
sequência, a aplicação das multas. 
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Um estudo pioneiro no Bra-
sil, realizado pelo Instituto SE-
NAI de Inovação em Energias 
Renováveis (ISI-ER), apontou 
as 11 melhores áreas para o de-
senvolvimento de infraestruturas 
que irão escoar a energia eólica 
offshore do Rio Grande do Nor-
te – a “energia dos ventos” que 
será gerada a partir de futuras tur-
binas instaladas no mar.

O mapeamento, concretiza-
do por meio de convênio com 
o governo do estado, através da 
Secretaria de Desenvolvimen-
to Econômico (Sedec), mostra 
aproximadamente 59,7 km de 
trechos no litoral com viabilidade 
para implantação de cabos sub-
marinos e linhas de transmissão 
para levar a energia produzida ao 
público consumidor.

O trabalho, segundo o Insti-
tuto, traz subsídios inéditos para 
o planejamento da infraestru-
tura no país e a prevenção de 
novos desencontros entre ge-
ração e transmissão de energia. 
Para realizar o projeto, o Gover-
no do RN investiu R$ 264,5 mil 
em convênio com o Instituto. 
“Esse trabalho que vocês estão 
vendo aqui hoje é pioneiro, den-
tro desse ofício que nos cabe que 
é preparar o Rio Grande do Nor-

te para que ele possa exercer, no 
contexto do Nordeste do Brasil, 
essa imensa vocação que tem de 
ser detentor da maior qualidade 
em matéria de recursos eólicos 
do mundo”, disse a governadora 
Fátima Bezerra.

Em episódios registrados 
pela atividade onshore (em terra) 
no passado, atrasos em linhas de 
transmissão chegaram a levar ao 
adiamento da operação de parques 
eólicos que ficaram prontos, sem 
ter como despachar a produção.

“Todos nós sabemos que um 
dos gargalos no Brasil, depois de 
15 anos de atividade onshore, é o 
escoamento”, disse o diretor do 
SENAI-RN e do ISI-ER, Rodrigo 
Mello, durante a apresentação do 
estudo, nesta semana, em cerimô-
nia na sede do governo do estado.

“Agora, o que estamos entre-
gando é um estudo técnico que 
sugere, a partir de dados técnicos, 
sociais, ambientais e econômicos, 
quais são os principais pontos para 
a entrada, o escoamento da produ-
ção desta nova fronteira, o offsho-
re, com todos os aspectos para que 
as empresas tomem decisões e ga-
nhem tempo”, acrescenta.

Os dados também poderão 
ser base para projeto de lei, se-
gundo a Sedec.

Estudo aponta as melhores áreas para 
escoamento da energia eólica offshore 
MAPEAMENTO INSTITUTO SENAI DE INOVAÇÃO EM ENERGIAS RENOVÁVEIS MOSTRA QUE APROXIMADAMENTE 59,7 KM DE TRECHOS 
NO LITORAL POTIGUAR COM VIABILIDADE PARA IMPLANTAÇÃO DE CABOS SUBMARINOS E DE NOVAS LINHAS DE TRANSMISSÃO 

O trabalho – intitulado 
“Avaliação de estratégias lo-
cacionais para o desenvolvi-
mento de infraestruturas de 
transmissão de energia no su-
porte ao setor eólico offshore 
do estado do Rio Grande do 
Norte” – considera fatores 
técnicos, ambientais, econô-
micos e sociais para que a 
energia prevista nos futuros 
complexos eólicos consi-
ga se conectar à rede e che-
gar ao público consumidor. 
A metodologia incluiu a aná-
lise de dados oficiais, visitas 
em campo, além do desen-
volvimento e uso de um 
modelo computacional que 
simula a passagem de infra-
estruturas de conexão dos 
futuros parques offshore. 
As rotas identificadas como 
possíveis pelos pesquisadores 
seriam capazes de viabilizar o 
escoamento de mais de 38 Gi-
gawatts (GW) de geração de 
energia dos novos complexos. 
A maior parte desse volume, 
41,05% ou 15,60 GW, chega-
ria ao Sistema Interligado Na-

cional –  o sistema responsável 
pela produção e transmissão 
de energia elétrica em todo 
o território brasileiro – por 
meio de grandes corredores 
que abrangem os municípios 
de Touros a Caiçara do Norte. 
Outros 10,11 GW passariam 
pelos municípios de Galinhos 
e Macau e 12,44 GW entre 
Porto do Mangue e Tibau. 
O estudo também estabelece 
que os melhores locais para 
implantação das infraestru-
turas de transmissão ficariam 
distantes de Unidades de Con-
servação de Uso Sustentável, 
de Áreas Prioritárias de Con-
servação da Biodiversidade 
e de áreas com existência de 
aves migratórias. Regiões ala-
gadas, rios e reservatórios, áre-
as urbanas e a área onde pro-
jeta-se a implantação do Porto 
Multipropósito Indústria-Ver-
de do estado também foram 
excluídas das potenciais zo-
nas de conexão, como forma 
de maximizar a preservação 
e mitigar possíveis conflitos. 
Energia eólica no RN 

De acordo com informa-
ções do Instituto Brasileiro 
do Meio Ambiente e dos Re-
cursos Naturais Renováveis 
(Ibama), há, atualmente, 10 
complexos eólicos offshore 
cadastrados para o estado à 
espera de licenciamento. Para 
Rodrigo Mello, diretor do SE-
NAI e do ISI-ER, é preciso 
assegurar a “ambiência neces-
sária” para que os projetos se 
concretizem e o estudo que 
estima as melhores rotas para 
escoamento da energia é um 
passo crucial nessa direção. 
“O Rio Grande do Norte tem 
sido pioneiro no setor de ener-
gia eólica em uma série de coi-
sas. O estado tem, segundo in-
formações técnicas, o melhor 
vento do mundo e se mantém 
em evolução, como líder brasi-
leiro na produção do onshore. 
Mas, para que se tenha con-
cretude a parte do offshore, 
precisamos nos manter com 
estratégias capazes de atrair, 
de gerar conforto para atração 
do investimento offshore”, 
encerra Mello.

Metodologia da pesquisa 

Foto: Ricardo Stuckert/PR
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TOQUE DE LETRA

A CHEGADA DO DINIZISMO
Olá, pessoal! A goleada diante da Bolívia causou certo exagero 
nas empolgações dos torcedores e da mídia. Obviamente que não 
foi pelo fato de a Seleção Brasileira fazer aquilo que se esperava 
diante de um adversário frágil. O entusiasmo elevado se deu 
principalmente pelo homem que a comanda. Fernando Diniz 
chegou e já conseguiu, mesmo que de forma sutil, implantar o 
Dinizismo. Ter 80% de posse de bola, finalizar mais de 21 vezes, 
trocar mais de 600 passes com índice de 94% de acerto são provas 
suficientes do estilo do treinador.

A CHEGADA DO DINIZISMO (2)
É bem verdade que estamos abordando sobre o que foi o primeiro 
jogo. Não saberemos como será diante do Peru ou nas outras 
partidas em que ele estará à frente. A verdade é que Fernando 
Diniz traz para a Seleção aquilo que ele já fez nos clubes por onde 
passou. Independente do resultado, o mais importante é não ter 
medo de jogar. E convenhamos: na cultura de um futebol medroso 
que adquirimos nos últimos anos, Diniz talvez seja o antídoto para, 
ao menos, tirar o medo da maior Seleção do mundo.

LIMPEZA GERAL
Não bastou apenas quebrarem o silêncio. A faxina começou a todo 
vapor no América. Nem mesmo as confirmações de candidaturas 
ao próximo presidente do clube superaram a forma como o 
grupo gestor tem feito com as dispensas – incluindo todos que 
fazem parte da comissão técnica e do departamento de futebol 
do alvirrubro. Pelo andar da carruagem, a semana prometerá mais 
ações deste tipo. Dispensa de jogadores, então, nem se fala.

TAIPU CAMPEÃO
O sábado reservou fortes emoções para a cidade de Apodi com a 
final da Taça Brasil de Futsal da Segunda Divisão. Sem a presença 
do finalista da Copa do Brasil da categoria – infelizmente –, a grande 
decisão ficou por conta das equipes de Taipu-AL e Furacão-TO. As 
duas equipes mostraram grandes emoções somente na prorrogação 
e nos pênaltis, onde o time alagoano acabou conquistando o título. 
Vale lembrar que os dois times levaram suas respectivas federações 
à Primeira Divisão do torneio.

AINDA SOBRE FUTSAL
Foram definidos os grupos com os times que disputarão a Copa 
do Nordeste da categoria, que terá como sede a cidade de Simão 
Dias-SE, entre os dias 9 e 15 do mês que vem. O Rio Grande do 
Norte terá dois representantes: o Macau (que integra o grupo 3) 
e o Apodi (que fará parte do grupo 4). O campeão do torneio 
garantirá vaga na Supercopa, competição classificatória onde o 
vencedor representará o Brasil na Copa Libertadores de Futsal. 

É PENTA!
Na despedida do Arthur Elias, que será o técnico da Seleção 
Brasileira Feminina, o Corinthians venceu a Ferroviária na final do 
Brasileirão Feminino. Numa partida que trouxe emoção até o fim e 
diante de 42.326 torcedores – o que virou o novo recorde de público 
de uma partida da modalidade na América do Sul –, as alvinegras 
conseguiram virar o jogo e levaram sua quinta conquista de Brasileiro, 
a quarta em sequência. Um trabalho que, definitivamente, coroa e 
projeta uma boa expectativa sob o novo treinador da Seleção.

BAITA AÇÃO!
Encerrando a Coluna desta segunda, quero deixar registrada a 
ação que foi realizada na manhã de hoje, lá no Ginásio Nélio Dias, 
onde as pessoas puderam conhecer várias modalidades esportivas 
com paratletas da SADEF e da Associação dos Deficientes Visuais 
do Rio Grande do Norte, a ADEVIRN. Esta ação faz parte 
do Setembro Verde, mês que luta pelos direitos da pessoa com 
deficiência e tem como um dos principais entusiastas o vereador 
Tércio Tinoco. Parabéns a todos os envolvidos! Bom, por hoje é 
isto. Desejo um maravilhoso e excelente início de semana a todos.

Desde que o América foi re-
baixado para a Série D do Bra-
sileiro, muitos questionavam o 
silêncio que cercava o clube. A 
justificativa foi uma só: ‘Foi um 
baque! Precisávamos esfriar a ca-
beça’, respondeu o presidente do 
clube, Souza.

Além disso, como o clube 
passará por eleições no próximo 
mês, o atual presidente já deixou 
claro que tentará a reeleição. Por 
mais que tenha dito em outros 
tempos que ‘seria presidente de 
um mandato só’, Souza afirmou 
que o trabalho que levou o clube 
à conquista da Série D de 2022 
o motivou a tentar seu segundo 
mandato. 

“O trabalho foi tão doloroso, 
tão bonita a conquista do título 
e o acesso sem estrutura com a 
ajuda das pessoas, que não achei 
legal entregar o clube voltando 
para a Série D e com uma estru-
tura totalmente diferente daque-
la que encontrei. Então, a marca 
América está fortalecendo, e eu 
quero continuar com essa opor-
tunidade”, declarou Souza.

Ao seu lado estava Pedro We-
ber, CEO da HIPE Capital S/A 

Como foi feita a avalia-
ção do trabalho nesta 
temporada? Quais erros 
foram identificados e 
como pretende minimi-
zá-los no futuro?

Tivemos uma autocrítica 
muito forte. Passamos dez dias 
refletindo sobre o que fizemos 
de errado. Sabemos que erra-
mos. Não queremos mais repe-
tir esses erros, pois sofremos 
com mudanças no elenco du-
rante a competição, cometemos 
erros na condução deste elenco 
e não apenas nas contratações. 
O que queremos é minimizar 
esses erros daqui para frente 
e colocar as coisas nos trilhos, 
com ajustes e menos movimen-
tação no meio, já pensando nas 
competições que teremos.

O que está previsto para o 
elenco, especialmente em 
relação ao atual elenco? 

Muitos atletas estão chegando 
ao final de seus contratos. Poucos 
têm contratos para o futuro. Mas 
faremos uma grande reformulação.

Quanto está previsto em 
investimentos para 2024 
e como esses recursos 
serão aplicados?
Já temos um investimento mínimo 
(algo em torno de R$ 7 milhões), 
pois teremos competições como 
a Copa do Nordeste e a Copa do 
Brasil. Trabalharemos com maio-
res investimentos, mas temos que 
ter em mente que nosso primeiro 
objetivo é recolocar o América na 
Série C o mais rápido possível.

Quem está sendo esco-
lhido para os cargos de 
diretor executivo e trei-
nador?

Estamos escalando um novo 
diretor executivo e um novo trei-
nador. Estamos mapeando, temos 
um homem de confiança. Mas 
queremos fazer o que for corre-
to e rápido para participar dessa 
construção para a temporada. 

Como está sendo defini-
do o perfil desejado para 
o novo treinador? Quais 
são as competições e ca-

racterísticas específicas 
que estão sendo conside-
radas?

O presidente Souza está par-
ticipando dessa construção. Esta-
mos buscando um treinador que 
conheça bem as competições que 
iremos disputar, especialmente a 
Série D e a Série C, e que conhe-
ça o mercado de jogadores com 
o perfil adequado para essas com-
petições. Estamos mapeando isso 
com um projeto de longo prazo. 

Quais são os planos para 
a Arena América em ter-
mos de estrutura?

Nosso primeiro grande com-
promisso já está sendo cumprido, 
que é a parte estrutural. Porém, o 
foco será na Arena América. Pro-
vavelmente faremos mudanças 
no campo de treinamento, além 
de algumas salas aqui no estádio, 
deixando tudo pronto para operar 
nos jogos do Campeonato Esta-
dual. Vamos remover as áreas ao 
redor do estádio, criar áreas de es-
tacionamento, banheiros, cabines 
de imprensa e iluminação.

Novos rumos para o América 
após o rebaixamento 
PEDRO WEBER, CEO DA HIPE CAPITAL S/A E RESPONSÁVEL PELA SAF, EXPLICA O 
PLANEJAMENTO PARA O ALVIRRUBRO POTIGUAR PARA A TEMPORADA DE 2024 

e responsável pela parceria na 
Sociedade Anônima do Futebol 
(SAF). Pedro respondeu a todas 
as perguntas direcionadas a ele. 
Desde novas parcerias, novos in-
vestimentos, novo técnico, entre 

outros rumos que o departamen-
to alvirrubro tomará na tempo-
rada de 2024. 

Confira a entevista com Pe-
dro Weber, CEO da HIPE Ca-
pital S/A:

Pedro Weber, ceo da Hipe: “Investimento de R$ 7 milhões”

Foto:  Augusto César Gomes

ENTREVISTA
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